

LA UNIÓN DEMOCRÁTICA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Alicante, 150 pesetas al mes. —
y en los demás puntos, 50 d. trimestre
Fuera de España, 10 id. id. — Pago
anticipado. — Número suelto, 5 centí-
mos. — Atascado, 10 id.

DIARIO POLÍTICO, Y DE INTERESES MATERIALES

Órgano oficial del partido Republicano Progresista de la Provincia

(TELÉFONO NÚMERO 181)

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la redacción y Admón., Te-
atinos, 1. 3. — No se devuelven origi-
nales, aun cuando no se publiquen. —
Todas las reclamaciones y correspon-
dencia, al Propietario, Director y Ad-
ministrador, D. RAFAEL SEVILA.

LA BABA DE LA LISONJA

Repaso con fruición todos los periódicos buscando la nota política que he de servir al lector bondadoso con mis latas.

Nada que preocupe, nada que pueda ser pasto de la curiosidad salta á mis ojos.

En estos días de dulzuras para los elegidos, tan solo llama la atención, como rabiosilla envidiosa, el reparto de cargos, verdadero botín oficial con ordenados turnos que nos da á conocer por partes la *Graceta*.

Todos, hasta la prensa de oposición, que está á la expectativa, ni dañan ni hacen bien; viven en la molición del limbo, que alguien, con ingeniosa maestría, la personificó en un cuerpo de niño con alas muy grandes y rostro de estúpida indiferencia.

Pero la misión del que plumea para el público no ha de ser simplemente copiar ó traducir meras impresiones del momento, sino que, por el contrario, debe inquirir con los pocos ó muchos recursos de su inteligencia, hasta revelar las causas de los fenómenos dudosos ó indescifrables.

Esta razón nos mueve á considerar brevemente cierto tristísimo aspecto que, á manera de enfermedad contagiosa, comenzó de ver en nuestra prensa, á la que podría aplicársele, y no con sorna, aquello de: "Tan joven... y ya tan desgraciada."

Para nuestra mala ventura, si se combate, ponen á contribución la nota más exaltada del odio, odio de acometida, odio firme. Si se elogia, toda la miel de la Alcarria es poca para hacerle al paladar á los personajes de ocasión.

Ambos extremos son pesimos. Pero, en política, entre el dardo que se quiere bra en la honradez, y la baba, de la lissonja bajuna y de la adulación rastre- ra que á los tontos confía y á los avisados tuerce, tenemos á ésta por más reprobable y pernicioso.

Sucede á un partido otro partido en el poder. Qué fenómeno más curioso te ofrec al país! Todas las multitudes políticas adorando al nuevo amo, rayando en la idolatría, como los israelitas en el desierto al becerro de oro.

Hasta que los destinos se reparten, hasta que las nóminas están aseguradas, qué serie de ditirambos encomiásticos á los príncipios y á las personas!

No importa que aquellos y éstas tengan una fúnebre historia que no se puede borrar de la mente; no importa tampoco tener la seguridad de que, por despechos ó deberes imperiosos del oficio, cuando la distribución de empleos termine, habrá que decir lo contrario, y arremeter furiosos á los ángeles, convirtiéndolos ya en demonios; no importa, en fin, ni un ardite el público que ve, que escucha, que examina y ríe ó rabia de que se le trate con tanta poca seriedad, por los que á diario tratan de llevar á su ánimo el crédito de mentiras convencionales.

Lo que interesa entonces es sobrepujarse unos á otros en hacer frases más dulces, en ofrecer ramilletes de bla anzis más melosos; la púna se

moja en merengues, y allá van las planas de los periódicos con indigestas merengadas.

Unos por devociones irresistibles del estómago, otros porque les recrea ir atados al rouzal de los mulos de reata, número que es muy crecido en España, convierten la prensa en cantón epistolar de amores; con un marcado erotismo político, que huele á debilidades mujerieles y á necesidades manifiestas.

Y la consecuencia es natural. El público recibe un hartazgo [tal de dulzaina con lo del jefe precioso, y la casa bonita, y el talento desmedido, y la pleolarastirpe, y etras sandeces por el estilo, que está deseando salga cualquier chisgaravis mentándole la familia á todos esos preciosos y talentados y pleolaros señores.

La ley de la reacción es en este tremenda; y sucede que, cuando llega la rebaja, llega con tal ímpetu, que reduce á hortalizas insípidas las egregias personalidades fabricadas por los papeles.

Y esto no se da al acaso; no son, como dirían los protegidos, locos tenos jeremiacos, ¡tristes reproches, de la fortuna!

Es el resultado lógico de la baba de de la lissonja, que repugna á las gentes de buen sentido.

PEGA DE FIRME

La Opinión, periódico silvelista, no deja hueso sano á los canovistas que concourrieren á la reunión del 31 de Octubre pasado. Hace un examen de los discursos pronunciados en la tal Asamblea y ná; pulsa la situación de los canovistas y les canta un responso. En suma, esto es el acabóse del partido Povedista ó Rejista ó conservador alcantino.

No está más benévolo al dar cuenta de un incidente personal provocado por un artículo inserte en *La Monarquía* injuriando á D. Manuel Antón, y escrito por D. Juan Poveda, según todas las señas, pues *La Opinión* indignada ante el inculcable hecho ahonda más; pone al descubierto el proceder de los que sustraen cartas de cerreos para venir á concluir que ninguna persona que se estime puede aprobar la conducta del que falta á todas las reglas del buen parecer y la caballerosidad.

La Opinión, no deja por andar nada, específica, detalla, hace conjeturas y contribuye á la obra de demolición del agrietado edificio llamado partido canovista.

Bravo compañero; ayúdenos usted en la meritoria tarea de quitar caretas, y mandar á paseo lo que estorba que es partidos como el conservador.

Para que no se crea que exageramos, reproducimos algo de lo que el periódico silvelista publica sobre el incidente personal, terminado por un Acta, hecho comentado en Alicante y la provincia.

«Se dice que á consecuencia de un artículo en el que injusta y apasionadamente se injuriaba á una distinguida personalidad ha surgido un lance de honor.

Se dice que ambos contendientes nombraron representantes suyos á respetables y muy conocidas personas de esta ciudad.

Se dice que los padrinos del autor del artículo, al pedir datos á su representante, les fué entregada por éste una carta en la que fundaba la procedencia de su agresión.

Se dice que más tarde se descubrió que dicha carta había sido no solo sustraída sino también falsificada ó alterada en parte.

Se dice que en vista de ello los padrinos de este sujeto, hombres de honor y cumplidos caballeros, renunciaron á seguir representándole y suscribieron un acta en que no salía muy bien parado el que fué su ahijado, dejando desde aquel momento de honrarle con su amistad.

Se dice que de resultas de esto ha habido varias disgregaciones del partido político de que era uno de los jefes el autor del artículo y poseedor de la célebre carta.

Se dice que á pesar de esto aún continúan al frente de dicho partido, como uno de sus cabezas, el individuo en cuestión y ha tenido el valor de hablar en público á sus correligionarios y alardear de patriotismo, justicia, moralidad...

Se dice que aún despues de haber oído decir lo que se dice, tiene amigos y correligionarios que le han llamado en público «queridísimo, ilustre» etc.

Se dice... pero ¿á qué más? ¿cabe que se diga algo más inconcebible que esto último?»

Mucho pudiéramos decir de propia cuenta respecto á todo eso que se dice, y publica *La Opinión*. Pero no es el momento de fantasear, sino de raciocinar fría y serenamente. Sí; guardaremos silencio, porque el lector está tan y más enterado que nosotros y no es menester, por lo tanto, presentar al desnudo lo que avergüenza é indigna á todos cuantos conservamos un resto de buena fé y de decoro; por lo demás, entendemos que cuando personas de honor declinaron la honra de representar á un sujeto, la cosa no debió pasar más adelante, aunque se hubieran presentado representantes segundos. ¿Acaso el hecho variaba por eso? Suceden cosas inconcebibles. ¡Oh, la amistad!

APUNTES POLÍTICOS

«Movimiento republicano»

Así titula *El Graduador* su fondo de ayer; tomado de *El Mercantil Valenciano*.

En dicho editorial se dice que existen los progresistas revolucionarios; que ha aparecido en Madrid *El Progreso*, órgano de la Junta que preside el Doctor Esquerdo, representante genuino de las ideas y del procedimiento del insigne Ruiz Zorrilla.

Y como esto le negó un Colón, desde las columnas de un periódico único, pues, damos traslado de lo que ocurre para su inteligencia y efectos consiguientes.

Según el mismo *Graduador*, de acuerdo con lo que nosotros dijimos, los antiguos federales no quieren la fusión republicana.

Y si supieran lo que pasa aquí la querrials menos.

En el círculo único hay marejada estos días, y es que la gente se escama, al

ver ciertas afinidades de sus prohombres.

¡Pero, por Dios, eso es una falta de discreción!

Que se arreglen como puedan.

De la fábrica de Pago, han salido confeccionados algunos Comités, de pueblos importantes como Beniarbeig, Adsubia, Orba, Benimarfull, Benimeli, Bolulla, Benasau, Ferna, y algunos otros por el estilo.

¿Vienen en cartas y de la misma letra todas las actas?

No puede quejarse de nosotros el organcillo de los únicos republicanos alicantinos, de la fusión centralistas á ratos: hé aquí en las columnas de *LA UNIÓN DEMOCRÁTICA* su brillante contestación á nuestro suelto sobre que tienen pueblos de primer orden organizados.

Ahora sí que no nos dirá que andamos medianaesojos de geografía.

Dice un colega que D. Joaquín Santo, vice-presidente de la Junta provincial de la fusión ó confusión republicana (lo mismo dá) llevó NUESTRA voz.

¿Qué voz? ¿La del periódico? ¿La del partido?

Es menester decir las cosas claras, para que las entienda la gente.

Además, no necesitaba el colega decirnos que D. Joaquín Santo concourrió al entierro del capitán Lagier.

En cambio debió explicar, el por qué no se molestó ninguno de los innumerables Jefes trasladándose de la capital á Elehe, á rendir el último tributo de consideración al correligionario y al amigo, acompañando su cadáver al cementerio.

Pero ya lo dijimos: el muerto al hoyo, ya no podía hacer nada por la fusión.

Y despues del meeting la traición. Nos consta el procedimiento que se sigue por cierta gente.

Lo de siempre

Se extraña un periódico de la oadía de los carlistas, y pide otro que vengan pronto los nuevos inspectores de orden público que sigan la pista á los agentes de D. Carlos.

Reimos al leer esas cosas. Los carlistas con estos gobiernos se atreven á todo. En nombre de la libertad, los fusionistas dan carta blanca á los reaccionarios. ¿Se ha visto jamás tal debilidad, tal superchería?

Pero ya se comprende; el gobierno de Sagasta solo se cuida de conservar el poder, creyendo que no conseguiría su propósito, sino sometándose á las decisiones de la *Unión católica*, estudiadas, preparadas sabe Dios cómo y dónde. No hay que dudarlo; aquel partido neo-católico que se hizo dueño de la política española durante los años anteriores al 68, se está reconstituyendo, organizándose, á fin de estar en todas partes y dominarlo todo, y los republicanos deben saberlo para poner remedio eficaz.

En la Diputación Provincial

Allí, en la casa del paseo de Méndez Núñez, donde tiene su domicilio oficial la excelentísima Diputación Provin-

cial, ha ocurrido lo que pasamos a contar, tomándolo de la prensa local.

«Anteayer tarde a las cuatro celebró la primera sesión del segundo periodo semestral, la excelentísima Corporación provincial.

Presidió el señor Gobernador civil, asistiendo los diputados conservadores, señores Sendra, Elizacín, Curt, Ferrer, Samper, Moltó, Sánchez Toda, Gisbert y Pérez (D. Isidro); los liberales, Sres. Pérez Gironés, Sorribes, Zaragoza, Beltrán, Javaloyes, Yañez, Cots, Latur y Abad Alenia y el silvelista Sr. Rojas; total 19.

El secretario Sr. Calve dió lectura de la «Memoria» que presenta la comisión provincial. Fué aprobada.

Se procedió a la elección de vicepresidente de la comisión provincial, resultando electo el diputado liberal, D. Vicente Sorribes por 16 votos.

Se acordó celebrar seis sesiones, la primera de las cuales se celebró ayer tarde a las cuatro.

Orden del día dictámenes, y peticiones pendientes.

La Monarquía dice que *El Liberal*, alabe a sus correligionarios, sin censurar a los conservadores; y que no extreme la nota agresiva de enemigo mortal contra el diputado conservador Sr. Poveda.

No es mucho pedir, pero pierde el tiempo, pues no le han de hacer caso.

La dimisión

Piden la dimisión del Alcalde señor Barón de Finestrat.

¿Quién ó quienes?
Los que dicen en letras de molde que esa dimisión «es un gran sentido político».

Firmado: *El Graduador*.

Detrás de esa dimisión ¿hay algo?
Porque no falta quien diga que la dimisión del Barón, es porque no quiere ser correligionario de D. Juan Poveda; y que opina lo mismo que el Barón de Petrés; y que aprueba lo hecho por D. Miguel Pardo, persona dignísima no queriendo representar a Poveda en un lance personal.

En fin, se habla mucho y de cierto no sabemos nada.

Según *La Opinión* 91 es el número de los conservadores de esta capital que asistieron a la reunión del tranvía y de entre éstos no quedan útiles más que 42 nombres de personas conocidos.

Por último de estas dice que hay algunas que no asistieron, y lo que es más grave no se recatan de hacerlo constar.

Pues señor, se dicen unas cosas que no sabe uno cómo pagarlas, y las que suelta *La Opinión* pertenecen a ese número.

Haciendo el análisis de los oradores Senante, marqués del Bosch, Poveda, Gómez, Pérez, el periódico silvelista, afirma que unos como el Sr. Senante va lo mismo a la derecha que a la izquierda; otros como Poveda huelen a difunto; y los demás no son mejor tratados ni considerados, ni juzgados, por el colega.

Nota final del mismo autor:
«Para terminar el grandioso espectáculo, el señor marqués del Bosch dió las gracias, muy conmovido; recomendó los baños de Busot y dijo, luego, que al salir de aquella reunión podía decirse no «adiós», sino hasta luego, pues se volverían a encontrar, quizá en otro terreno...»

¿En qué terreno?
¡Hombre, por Dios, que en nombrarlo del terreno hay quien no le llega la camisa al cuerpo!

No gana uno para sustos.
Hemos dicho.
¡Y nosotros que dábamos por hecha la coalición electoral de silvelistas y conservadores!

UN FRACASO DE D. CARLOS

Los esfuerzos de los carlistas para adquirir fondos con que sostener una guerra civil, se estrellan contra el escaso crédito que el triunfo de esta combatida causa puede inspirar en el extranjero a quien conozca la repulsión que a la generalidad de los españoles merece un régimen desacreditado en la Historia, y que simboliza en una figura tan gastada como su rey de guardarropía.

Noticias recibidas recientemente de París dan cuenta del fracaso de unas negociaciones que personas allegadas a D. Carlos y con expresa delegación de los prohombres carlistas que en Venecia se reunieron próximamente harán un año, intentaron cerca de representantes de importantes establecimientos de crédito de la capital de Francia para concertar un empréstito con la garantía del Tesoro español.

Además, consideran carlistas de significación que mientras figure al frente del partido el marqués de Cerralbo, resultarán estériles cuantos trabajos se intenten para conseguir los fines que persiguen, porque al citado señor, en quien reconocen condiciones especiales para organizar comités y juntas provinciales y locales, fáltale decisión para imprimir a la agrupación que acudida el carácter militar que la mayoría de ellos desearían.

Recientemente se han dirigido consultas por bastantes carlistas de Aragón, Cataluña y Valencia a la Junta central residente en Madrid, y a las cuales, contestando sobre el punto concreto referente a la actitud que debían adoptar, se les ha dicho por dos veces que esperen hasta mejor ocasión y contengan sus ímpetus belicosos. Hay que advertir que la repetición de la consulta se hizo en atención a que algunos de aquellos que son industriales de mayor ó menor cuantía, pero con establecimiento abierto al público, deseaban conocer fijamente los propósitos de sus directores para ahorrarse el pago del trimestre de la contribución.

Este resulta algo cómico, por es cierto.

Y SIGA LA TRAMPA

Aquella enorme cantidad de millones del último empréstito se ha consumido ya, sin que hayamos adelantado un paso en las guerras coloniales. Se necesita más oro para continuarlas y se estudia el modo de hacer otro empréstito de mil millones de pesetas, concertando antes con el Banco una operación para obtener recursos inmediatos.

¿Cómo ha de poder España con carga tan enorme? ¿Cómo vamos a satisfacer los intereses de tanta y tanta deuda, cuya cifra aterra por lo elevada?

Esto no preocupa a los que se han impuesto la tarea de hacernos felices; el mañana ¿qué les importa a ellos? Saben muy bien que están condenados a desaparecer de la escena política en plazo no muy lejano; presienten, sin duda, que la catástrofe final está ya muy próxima, y les tiene sin cuidado dejar comprometido el crédito nacional y el porvenir de España. La cuestión es disponer de millones para continuar esas guerras por ellos provocadas. ¡Y si al menos esa cantidad fabulosa de dinero se aplicara honradamente a sufragar los gastos de aquéllas y no reinara ese desbarajuste y esos despilfarros, aún sería del mal el menor! Pero, no; después de gastarnos un dineral en zapatos para los pobres soldados, resulta que en su mayoría han tenido que ir descalzos por la mañana; después de gastarnos otro dineral para que no les faltara alimento, las tropas han padecido hambre, según los periódicos monárquicos, como les

han faltado medicamentos, y aún como no se ha dado todavía el caso de encontrarse sin cartuchos frente al enemigo, al menos que nosotros sepamos.

Vivíamos en el mejor de los mundos. Turnaban en el poder liberales y conservadores, desviviéndose unos y otros por nuestra prosperidad y engrandecimiento.

La España del pasado resucita potente y vigorosa, y poco nos faltaba para llegar a los felices tiempos de Torquemada y Pedro Arbués.

Si la prensa denunciaba los escándalos, robos y chanchulleros que en Cuba se cometían, se amordazaba a la prensa; si se pedían reformas, se acusaba de separatista, de enemigo de la patria, al que las pedía; defender un régimen más humano y más conforme con las necesidades de la civilización, para Filipinas, era atacar a los prestigios de las órdenes monásticas, barriendo al propio tiempo la soberanía española en aquellas islas.

Eramos la nación más feliz de Europa y la gobernada más sabiamente. Castelar se entusiasmaba con aquel «presupuesto de la paz» que no pasó de proyecto...

¡Sueños hermosos!
El despertar no ha podido ser más terrible. Dos guerras que se llevan todo el dinero, dos guerras que se tragan millares de vidas y que no se sabe cuándo ni cómo terminarán.

Mil millones de pesetas más, otra operación con el Banco, cincuenta mil jóvenes arrancados a la producción, un bonito negocio para unos cuantos caballeros... siga la trampa hasta el total desastre.

UN TRATADO LEONINO

La *Gaceta* del día 30 del mes pasado publicó el tratado de amistad, comercio y navegación entre España y el Japón, firmado en 2 de Enero del año corriente, cangeado y ratificado en Tokio en 9 de Septiembre, y además un protocolo de igual fecha que el tratado.

Ese tratado, verdaderamente leonino en beneficio del Japón, y que la prensa ha pasado por alto, contiene tales concesiones para el imperio del Sol Naciente, que más parece conveniente en circunstancias calamitosas y en ocasión de una guerra desastrosa para nosotros, que en momentos de normal relación entre los dos países.

A cambio de ninguna ventaja y sin que el Japón nos conceda nada, renunciamos a la jurisdicción consular que teníamos en aquel país; le concedemos el establecimiento de Consulados en Filipinas y abrimos de par en par las puertas del Archipiélago a la emigración japonesa, mil veces más temible que la china.

Comprenderíamos que se hubiesen regulado las cuestiones comerciales en forma distinta a lo pactado en el anterior tratado de 12 de Noviembre de 1868; pero no acertamos a comprender las razones que haya habido para hacer tal género de concesiones y para renunciar a los derechos que antes teníamos.

No está todavía el Japón en situación de que las potencias europeas renuncien a la jurisdicción consular, porque al lado de millones de hombres civilizados, hay otros tantos millones de salvajes enemigos de toda civilización y de todo cuanto a europeo trasciende.

Aventurarse en el Japón por determinadas regiones, equivale a viajar por Marruecos; y si bien es verdad la civilización europea se ha extendido a Yedo, Tokio, Nagasaki, Kobe, Yokohama y otras poblaciones, no es menos cierto que el partido tradicionalista japonés, apegado a sus usos y costumbres, domina en el resto del imperio y tiene declarada guerra a muerte a todo lo que es civilización cristiana y costumbres europeas.

EL QUE VENGA ATRÁS...

El que venga atrás que arree, ha debido de ser el lema político de los conservadores a juzgar por la herencia que han dejado.

Empeñaron, vendieron, pidieron prestado, *navarrorevertieron* y ahí queda eso, han dicho a los liberales.

«La cuestión de los recursos para las guerras de Cuba y Filipinas—dice *El Correo*—parece que preocupa bastante al Gobierno, por razones de previsión, en primer término, y también por razones de prudencia, pues parece que los descubiertos heredados de la situación anterior son enormes.

Según algunas versiones, cuya exactitud, sin embargo, no garantizamos en absoluto dichos descubiertos no bajan de sesenta millones de duros.»

Como la noticia no ha sido desmentida por la prensa conservadora, hay que admitir como exacta la afirmación de *El Correo*, que desde luego, no es inverosímil.

IDEAS SUELTAS

Inútil vanagloria

¿Dónde está el poder de la razón con el que tanto nos envenecemos. El sol, con toda su luz, no basta para iluminar, en derredor nuestro, el campo que nos traze el destino.

Ni la noción que tenemos de la distancia basta para medir el espacio, ni la idea que pretendemos concebir de lo infinito cabe en nuestro cerebro. Pertenecemos a la vida, y no sabemos en qué consiste sine por oposición a la muerte, y la muerte es para nosotros un problema más oscuro que el de la vida.

¡Habla, hombre, echa tu voz a los cuatro vientos y grita: Yo soy el rey de la creación!—Cobos.

CORREO DE MADRID

3 Noviembre 1897.

Los Sres. Sagasta y Correa conferenciaron sobre el contrabando de armas que se supone se hace en la frontera.

El ministro de la Guerra conferenció después con el general Lachambre.

El gobernador de Bilbao telegrafía diciendo que está conjurada la huelga de los mineros y que éstos ya trabajan.

El exministro liberal Sr. Alvarado se halla grave.

El Sr. Romero Robledo llegará a Madrid el jueves a las tres y media de la tarde.

El general Blanco le ha telegrafiado al gobierno.

Apenas se leyó el despacho el Sr. Moret fué a comunicárselo a la Reina, trasladándose luego a conferenciar con el Sr. Sagasta.

El general Blanco ha oído los pareceres de arraigados personajes de Cuba.

Estos creen que con la instauración de la autonomía se quebrantará profundamente la insurrección.

Está reanimadísimo el espíritu público en la gran Antilla.

Ahora se espera con impaciencia el establecimiento del nuevo régimen.

En vista del contenido despacho, los Sres. Sagasta, Moret y Capdepon se muestran complacidos.

El telegrama no se ha facilitado a la prensa.

Dicese que Azcárraga amargado por ciertos artículos se retira a la vida privada.

El gobierno expresará oficialmente la indignación que le ha causado el cambio de conducta de Taylor; aquí benévolo, allí calumniador. Recuérdase que se despidió de la Reina prometiendo favores.

Indicase al Duque de Tamames para un cargo diplomático.

Háblase de altas cesantías en Hacienda.

La junta mixta conservadora ha acordado que donde se dispute el acta un ortodoxo y un heterodoxo, luche solo quien anteriormente ejercía la jefatura, ó garantice el triunfo.

Dicen de Londres que en la joyería de Picadilli se ha cometido un robo de alhajas, valuado en 80.000 duros.

El día 10 embarcará para Cuba el marqués de Apeztegui.

«El Correo» niega que se nombre al Sr. Gamero administrador de la aduana de Manila.

La prensa ministerial dice que las operaciones de Filipinas han sido suspendidas a causa de los grandes temporales de agua.

Es inseguro que mañana se celebre Consejo de ministros.

La huelga de panaderos ha quedado muy reducida.

Los tahoneros ya han funcionado y los obreros casi en su totalidad trabajan. El reparo de pan se hace completo y aún hay sobrante.

Los huelguistas celebrarán mañana un meeting en el teatro de Variedades para terminar la huelga.

CARNE DE CAÑON

—¿Con que vienes de Cuba?

—Es decir que no tuviste las 1.500 pesetas para escapar del furor de aquel mortífero clima?

—En este caso eres pobre, y siendo pobre no es extraño que hayas padecido y que padezcas toda tu vida.

—¿Qué dices? ¿Que si fuesen a Cuba ricos y pobres te conformarías con tu suerte?

—¿Y lo creo? ¿Pero no sabes tú que si los ricos vieresen que ir a Cuba, esa guerra no se habría empezado?

—¿Crees tú que los ricos se conformarían a morir tan cruelmente como los pobres? No; eso no puede ser, eso sería una aberración inmensa; ¿qué diría la historia si eso sucediera?

—El pobre ha nacido para padecer; el rico para disfrutar.

Mientras el pobre, bajo lluvias torrenciales anda sufriendo por los campos de Cuba, el rico está gozando en su casa, leyendo tranquilamente el relato de los padecimientos que sufre el pobre soldado en el campo de batalla; mientras cada día llegan de Cuba montones de carne proletaria infestada de anemia, van llegando de los balnearios y sitios de recreo infinidad de señoritos reposando salud y satisfacción.

Diras que eso es una monstruosidad, diras que igual derecho tiene a la vida el pobre que el rico, todo lo que quieras...

Pero el rico... es rico, y el pobre... es pobre.

Que mañana te mueres, pues ya te enterrarán si quieren.

—¿Qué importa que hayas sacrificado tu sangre, tu salud y tu vida, por defender un territorio que han echado a perder los ricos?

No te compadecerán por tu sublime abnegación en defender lo que ellos han perdido, no; si no que, al ver pasar tu cadáver aún caliente, exclamarán con indiferencia: «Es un pobre soldado procedente de Cuba que ha muerto; puede estar satisfecho, ha cumplido con su deber.»

Si, te dirán eso, que has cumplido con tu deber, como si el deber del pobre fuese padecer y morir por culpa ajena.

No intentes demostrar que el rico es el principal responsable de los males que lentamente aniquilan y matan al pobre...

No lo intentes, cierra los labios, calla...

El rico manda, el pobre obedece.

Por eso vamos así, por eso existen dos guerras sangrientas; sí, porque el pobre obedece ciegamente.

—¿Quieres que las guerras se acaben pronto?

Pues cuando se haga un nuevo llamamiento de carne pobre para ir al cementerio ultramarino, que responda ésta al unívoco grito de: «¡Hasta aquí hemos llegado; ó todos, ó ninguno!»

Y no tengas cuidado, no, la guerra se acabará pronto.

Si; se acabaría porque al rico no le convendría que durase. Como que entonces habrían de sacrificarse en ella sus hijos.

De no hacer esto, iremos siguiendo de la misma manera...

El rico disfrutando y enriqueciéndose, el pobre padeciendo y arruinándose.

Las guerras continuarán, y la carne de cañon abundará de un modo horrible en los puertos españoles.

Y las madres pidiendo limosna.

Y los ricos negándose.

Y la impiedad reinando en el mundo.

JOSE TONS PUEY.

VARIAS NOTICIAS

Ha presentado la dimisión del cargo de vocal de la Junta provincial de instrucción pública, el propietario de la «Revista de instrucción pública» y distinguido director de la Escuela Superior de Comercio de esta capital, nuestro particular amigo el laureado poeta don Blas de Lema y Cerradi.

El Banco de París ha mandado al de España, por Irún; cinco millones de pesetas en oro español.

Las últimas partidas, compuesta de 10 cajas de 200.000 pesetas cada una, llegó a San Sebastián el martes último.

Dos días antes habían llegado a dicha población dos partidas de 1.500.000 pesetas.

El temporal de aguas, según las noticias que se reciben, es general en toda España.

Las caídas sobre Alicante en estos días han sido verdaderamente torrenciales.

Los agricultores muestran satisfacción de ello, pues aparte de que facilitan el comienzo de las labores necesarias para la siembra, eran sumamente necesarias a los terrenos de pastoreo.

En las oficinas de la Delegación de Hacienda de esta provincia, se abrió ayer el pago de la mensualidad de Octubre, a las clases activas, pasivas y electo, que perciben sus haberes y asignaciones en la capital.

Los grandes almacenes de «El Siglo» acaban de publicar el catálogo de la próxima temporada de invierno, ilustrado con profusión de grabados y figurines última novedad para señoras, caballeros y niños.

El catálogo y muestras se remiten gratis y franco de portes a quien lo solicite, dirigiéndose por correo a los pro-

pietarios de los citados almacenes, señores Conde, Puerto y C., Rambla de los Estudios, 5 y 7. Barcelona.

Ha comenzado en la plaza de Alfonso XII la construcción del pabellón para instalar en él un museo oleo-foto-óptico.

Anteanoche a las once falleció en esta capital el ilustrado médico y practicante mayor que fué del Hospital civil D. Miguel Tonda.

Enviamos nuestro más sentido pésame a su familia.

El jueves próximo comenzarán los conciertos en el acreditado Café del Comercio, por un afamado sexteto dirigido por el maestro Poveda.

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

ENTRE

ALICANTE Y BARCELONA



VAPOR «LUIS PINZON»

Saldrá directo para Barcelona todos los martes, admitiendo carga y pasajeros para dicho punto.

Para fletes y demás informes dirigirse en Barcelona señores Moll y Corominas, Plaza Palacio y en Alicante, Guixot y Compañía, Esplanada 30.

SERVICIO DIRECTO

ENTRE

ALICANTE Y MARSELLA



EL VAPOR SITGES HERMANOS

Sale de este puerto directamente para ARGEL todos los lunes a las tres de la tarde.

Admite carga y pasajeros a precios muy económicos.

Para fletes y demás informes, dirigirse a su consignatario en Alicante, Eduardo Galiana, San Fernando, 30.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL.—Gran función para esta noche.—El Estigma.—La cuerda floja.

A las ocho y media.—Entrada general 50 céntimos.

DESPACHOS

Madrid 4 (9 n.)

Un despacho de la Habana dice que se reciben del interior de la isla noticias muy satisfactorias respecto al estado del país, resueltamente favorable al término de la guerra por la autonomía.

Se propaga la confianza en la proximidad de la paz.

Reina gran animación entre los elementos liberales.

El general Blanco, ha dicho que crecen por momentos las impresiones optimistas que recibe por muy diferentes conductos.

Celebra diarias conferencias con los hombres importantes de los partidos.

Se espera con interés la llegada del secretario del gobierno general señor Congosto.

Es probable que se nombre gobernador civil de la Habana al Sr. Brúñon, distinguido autonomista.

Pasado mañana sale para el Camagüey el Sr. Vasallo, también autonomista. Allí esperará su nombramiento de gobernador civil de Puerto Príncipe.

Consejo de Ministros

Duró el Consejo de ministros desde las cinco de la tarde hasta cerca de las nueve de la noche, y a pesar de las cuatro horas que dedicó el gabinete a su reunión de ayer, le faltó el tiempo para tratar de lo más principal: de la aprobación de los decretos estableciendo el nuevo régimen autonómico en Cuba.

El Gobierno no quiso ocuparse a última hora y precipitadamente de un asunto que es el más importante de toda la política actual; así que decidió concederle los honores de un nuevo Consejo de ministros, el inmediato, que todo entero se empleará en el examen y adopción de los decretos que ya tiene redactados el ministro de Ultramar.

Madrid 4 (11 n.)

Consejo Reina, Sagasta negado agitación carlista introducción armas fronteriza.—Despacho Cayo Hueso vapor filibustero «Dautis», desembarcó Cuba dos expediciones.—Banquete reuniones carlistas ningún incidente.

Bolsa: 63'65—33'25

IMP. A. CARGODE V. SOLER

cumplido catorce; la anciana había muerto, asegurándole que eran posibles los prodigios de los cuentos.

Cuando éste sabía leer bien y escribir correctamente, y no solo esto sino algo de contabilidad, pensó recorrer el mundo en busca de fortuna adquirida y lograda por su trabajo.

Abrió una cajita que sus padres al morir habían entregado a la anciana para que se la guardara, y entre otros documentos de suma importancia halló una carta dirigida a su madre por un tío suyo, en la que participaba éste su llegada a América, esperando allí con sus relaciones y su carrera de ingeniero labrarse una fortuna para protegerles después.

No se sabe si hubo alguien que le diera noticias de su tío ó que le auxiliara, lo cierto es que pocos meses después partía para Nueva-Orleans nuestro amiguito Emiliano.

Emiliano halló reales los prodigios que su anciana protectora le refería.

¿Qué era para el ignorante aldeano el ferrocarril sino el caballo alado de los cuentos?

más respetable que un niño pobre y desamparado.

El niño servía a la anciana, y ésta deleitaba el ánimo del niño refiriéndole multitud de hechos maravillosos, de aventuras extraordinarias, de asombrosos sucesos.

El niño se condolía de que todo cuanto la anciana le relatara fuera inverosímil.

—¿Qué lástima,—exclamaba,— que no existan esos palacios de cristal, esas fuentes de licor y de leche, esa succulenta ciudad de Janja, en cuyas murallas puede uno encontrar grandes trozos de mazapán!

Pero como el huertanito no era goloso, llamaban más que esto su aterción los aparecidos, las luces misteriosas, las voces de los tragos y fantasmas, los palacios encantados y toda esa multitud de bellas locuras que refieren los cuentos de encantamiento.

Todas las tardes, el niño, sentado ante la anciana y apoyando en las rodillas de ésta sus codos y en las manos su linda y sonriente cabecita, la escuchaba mandándole su aliento, como la florecilla silvestre que crece al pie del añoso roble manda a éste su perfume.

Oía con atención.

Ora se trataban del encuentro de una varita mágica, con la cual aparecían inmensos tesoros, ora de un pez sobre el cual, y en breve tiempo, cruzaba los mares algún per-

SECCION DE ANUNCIOS

Gran fábrica de somniers Y TODA CLASE DE TELAS METALICAS DE Salvador Gosalbez

En esta gran fábrica montada con todos los adelantos modernos que su industria requieren y que puede competir con las principales fábricas de España y del extranjero, confeccionan colchones con muelles de todos los sistemas, catres metálicos y grillajes para claraboyas.

Las grandes existencias de este establecimiento, permiten servir á las veinticuatro horas cualquier pedido por importante que sea.

Plaza de Isabel II, 23 y Sagasta 23 (antes San Francisco).

LOS CHORICEROS

CAFES TOSTADOS.—Hemos tenido el gusto de probar las muy sabrosas clases caracollito, Puerto Rico y Moka que diariamente se inventa, a consecuencia de su gran venta, en el agrodilato establecimiento de MARIANO ALVAREZ, (Los Ex-tremenos) y por su excelente paladar y exquisita aroma los recomendamos á los más exigentes aficionados. En el mismo establecimiento tenemos los consumidos res las más exquisitas y escogidas matices de Dinamarca y del país; en quesos Grayer y bola; plato, en galletas, dátiles y aceitunas; en licores, vinos y embutidos; podemos asegurar que tiene esta casa las cosas que reúnen todas las condiciones de bondad y naturaleza que puede darse en estas cosas.

MARIANO ALVAREZ, LOS CHORICEROS EXTREMENOS, PRINCESA, 19.

Jarabe de Hipofosfitos de Bonet

Nuestro jarabe de hipofosfitos es un remedio de resultados seguros para curar todas las enfermedades del sistema nervioso, regularizando sus funciones cuando se hallan alteradas por una causa cualquiera.

Como reconstituyente es más poderoso que el aceite de hígado de bacalao y su uso cura la anemia, clorosis, escrofuitismo y la enfermedad que reconoce por causa la falta de glóbulos rojos de la sangre.

Es un energético tónico amargo, y como tal, poderoso digestivo, favoreciendo la formación de púptonas.

La designación exacta de nuestro jarabe es de él un medicamento constante y de resultados positivos.

A cada frasco acompaña un prospecto, detallando el modo de usarlo. Los pedidos al por mayor, en Alicante, á su autor V. Bonet.

Madrid, Melchor Garcia, Capellanes, 1, duplicado; Barcelona, Sres Vicente Ferrer y compañía.

Al por menor.—Alcey, señora Viuda de Alfonso; Almagro, don Emilio German; Aspe, don Francisco Lopez; Barcelona, doctor Troncoso, sucesor de Ferre; Madrid, Botella y Miguel, sucesor del doctor S. men; Játiva, Martínez y don Ramón Canto; Valencia, Andrés y Fábila, San Vicente 22 y en todas las principales farmacias de España.

E. BOTÍ CARBONELL

FERRETERÍA

MAYOR 13, 15 y 17

COMPANIA DE NAVEGACION á vapor de los SRES. SALINAS HERMANOS

SERVICIO DIRECTO, FIJO Y REGULAR

ENTRE

Alicante y Orán

por el vapor de gran marcha

NUEVO CORREO DE ALICANTE

Salidas de Alicante para Orán todos los MARTES á las cuatro de la tarde. Salidas de Orán para Alicante todos los VIERNES á las cuatro de la tarde. Se admite cargo y pasaje, ofreciendo el esmerado servicio que tiene ya suficientemente acreditado.

Consignarios: D. J. Salinas Sempere, Plaza de Isabel II, número 11.

La Ceramica Alicantina

de Hijos de Jaime Ferrer y Compañia

Hornos continuos de los mejores sistemas. Fabricación á vapor de tejas planas, ladrillos huecos y de toda clase de materiales de arcilla cocida para construcción.

Grandes y constantes existencias á disposición de los consumidores. Precios en competencia con los más económicos.

FABRICA: Carretera de San Vicente, teléfono núm. 161.—DESPACHO: Alicante, calle de San Fernando, núm. 39, teléfono núm. 18.

COLEGIO DE SAN JOSÉ

DIRIGIDO POR

DON CELESTINO CHINCHILLA BROTOS

Se admiten alumnos internos y externos en primera y segunda enseñanza.

Personal.—Este colegio, incorporado al Instituto Provincial, cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de primera y segunda enseñanza, que por sus títulos académicos y su larga práctica, son una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos á este centro de instrucción.

Para el ingreso en el Colegio, dirigirse al director de este establecimiento don Celestino Chinchilla Brotos, quien facilitará reglamentos y demás datos que se soliciten de esta dirección.

LA INDUSTRIAL ALICANTINA GRANDES FABRICAS DE CHOCOLATES, FIDEOS Y PASTAS FINAS Roman Bono Guarner ALICANTE

Los productos de esta Fábrica han sido premiados en más de 20 Exposiciones.

Se sirven pedidos con sus descuentos correspondientes, según su importancia.

74 ARTÍCULOS Y CUENTOS

sonaje, ora de un caballo tan vertiginosa carrera que en pocas horas atravesaba el mundo.

Algunas veces oía hablar de un pájaro que escuchando aquí un secreto volaba á referirlo á grandes distancias, otras de una caja en la que un encantador se encerraba y desde ella veía el mundo todo.

Portentosos hechos, raros sucesos, maravillas sin cuento referiale en sus historietas su bondadosa abuelita.

Tantos prodigios escuchó, tales y tan asombrosas relaciones, que un día, dominado por la más íntima tristeza, dijo á la anciana:

—Señora, ¿no es cierto que da pena considerar que cosas tan asombrosas no sean verdad?

—¿Y cuál no sería la admiración del niño al oír la siguiente respuesta de la anciana:

—¡Oh! pues son verdad y posibles; ya las verás algún día!

El niño quedó pensativo y casi dudando de lo que escuchaba.

II

La preocupación de Emiliano, que éste era el nombre de nuestro niño, fué grande durante mucho tiempo.

FOLLETIN DE LA UNION 75

Siempre esperaba ver llegar por el espacio al pájaro revelador, pero ninguno de los que á su vista aparecían tenía los bellos colores del que había oído hablar á su anciana protectora.

Esperaba ver por la noche luces de una intensidad superior á la llama del hogar y á la del triste candel que alumbraba la cocina.

Algunas veces quería abandonar la aldea é ir en busca del palacio encantado, y hubiéralo hecho si la gratitud y el cariño que la anciana le inspiraba no le detuvieron.

Hallándose un día meditando su resolución oyó hablar á su espalda: eran el maestro de la aldea y un rico hacendado de las cercanías.

—Señor maestro,—le decía éste,—¿sabe usted que ayer fui paseando hasta Badajoz?

Pues bien, supe allí que mi hermano, de quien ayer tuve buenas noticias, se había puesto repentinamente enfermo.

—¿Y cómo lo ha sabido usted estando él en Madrid?

—¡Hombre, por el telégrafo, que ya existe en la ciudad!

Emiliano se asombró.

—¡Telégrafo!—pensaba:—éste deber ser el pájaro de mi cuento.

Y se retiró pensativo.

Pasaron algunos años; Emiliano ya había

LÍNEA DE VAPORES RÁPIDOS

PEREZ Y HERMANO DE VALENCIA

SERVICIO SEMANAL FIJO

ENTRE

Alicante, Valencia y Barcelona

Salidas de Alicante todos los martes.

Id. > Valencia > > miércoles.

Id. > Barcelona > > Sábados.

Per el acreditado y veloz vapor español PEREZ, capitán D. E. Llepis.

Admite carga y pasaje.

Los señores viajeros podrán disfrutar durante la travesía de las inmejorables condiciones que reúne este vapor, con lujosos camarotes, luz eléctrica y camarotes independientes para señoras.

Agente en Alicante: Sres. Clement hermanos, calle de la Victoria, número 2.